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大好きなゴルフで、みんなの役に立つ。

大勢の仲間と、健康と、生きがいを得る。

活動はゴルフ場の簡単なコース整備作業。

後日、特別優待料金でゴルフプレーを

楽しめる特典もついています。

【入会資格】

  原則60歳以上、男女は問いません。

【お申し込み方法】

  ◎お電話にてお申し込みください。

     事務局：03-6869-5695

  ◎ホームページよりお申込みください。

    http ://www.koure i . jp/

【会　費】

  初年度　3,500円

　（入会金 1,500円 + 年会費 2,000円）

  2 年目以降　年会費 2,000円

ゴルフプレーの環 境 整 備

募 集 中！

健康で自分らしくいきいきと生きる

発行：NPO法人  幸齢社会づくり協会

Vol.  　212025/春・夏
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７５歳を過ぎたら、病気と仲良くし、
好きなものを食べ、生きがいを持つ。

今やほんとうの高齢者は75歳から。75歳を過ぎたら、病気や加齢による不具合などを気にしないで、

好きなように生きる方がよい。大事なのはQOL ( 生活の質 ) と生きがいだ。日本の老年医学の草分け・

第一人者で、90 歳の今なお現役の医師が、自分の経験を交えながら指南する快老術を学ぶ。

　本書は、タイトルも主張も、数多く出版されている類書と

は大いに異なっています。多くの本はおしなべて、「老化には

まえもって適切に備えなければならない」「老化のことをちゃ

んと考え対応なければならない」と説きます。しかし、本書は

　• 75歳を過ぎたら好きなことをする。

　• 細かいことは放っておく。血糖値も血圧も肥満も気にしない。

　• でも骨だけは大切に――　( ブックカバー・コピー )

と呼びかけます。

　それは、一つには、本書は著者が90歳直前に書かれたもの

だからです。著者の折茂肇さんは、我が国の老年医学の草分

けで第一人者で、今なお週4日勤務する現役医師ですが、その

長年の経験による見解に、90 歳直前のまさに超高齢者として

ご自身が「今だからこそ思うこと」を交えて書かれています。

折茂さんは、

　もはや100歳人生などと言われても誰も驚かないであろうが、

　その言葉を聞いて・・・むしろ、「それは大変なことだ」と感じる

　人の方が多いに違いない。・・・100歳人生を生き抜くには、これ

　まで信じてきた人生観や死生観の転換が求められる。実際、

　今一つの背景は、最近の我が国における高齢化あるいは高

齢者に対する見方の＜変化＞があります。

　以前は、65歳以上が高齢者とされてきました。これは、1956

年に世界保健機関(WHO) が「65 歳以上の人口が全人口の7％

を超えたら高齢化社会とする」と発表したことがきっかけです。

当時の日本人の平均寿命は、男性が64歳、女性が68歳でした。

しかし、その後、約70年が経過し、平均寿命は20年近く延び

た。さらに、寿命が延びただけでなく、肉体的、精神的にも昔

と比べて元気な高齢者が増えています。日本老年学会・日本老

年医学会の科学的な調査でも、現在の高齢者は昔と比較して、

体の動きや知的能力などが10歳ほど若返っていることが明ら

かになっています。

　つまり、現在では、高齢者と言われる人のうち、74歳以下の

人たちの多くは、健康で、盛んに社会活動が可能であると考

えられるようになってきた。そこで、日本老年学会・日本老年

医学会は、2017年に新たな高齢者の定義を提言しました。

それによると、

　65～74歳は　　　　75～89歳は　　　　90歳以上は

　准高齢者　　　　　高齢者　　　　　　 超高齢者

ということです。

　今や、ほんとうの高齢者とは、75歳以上の人のことなのです。

ちなみに、「この提言には、准高齢者にも、本当の高齢者にな

るまでの間に、必要な準備をしっかりしてほしいと言うメッ

セージも込められている」と、折茂さんは優しく見ています。

　ただ、そうは言っても、へそ曲がりの私には、高齢者も元気

なうちは思うように働ける労働環境と社会環境が整備されな

いままに、年金支給の開始を遅らせるだけの口実に使われは

しないかと、心配になりますが・・・。

　アメリカでは人が「健やかに老いる」かどうかは、年齢では

なくライフスタイルが決め手になるとの観点から、高齢者を

young-oldとold-old に分けて考えるという考え方が提唱され

ているそうです。

　young-oldとは、年齢的には高齢者だけれどもライフスタイ

ルは若い人のことで、old-oldは年齢だけでなく身体機能や生

活様式も老いている人のことです。最近ではさらに、「きわめ

て心身の老化が著しいもののなんとか生きながらえている人

たち」をoldest-old とし、old-oldと分けて考えるようにもなっ

ていると言います。我が国の、准高齢者、高齢者、超高齢者

の分け方に通ずるものがありますね。

　その一方で、折茂さんは、「高齢者の健康」については、若年

層や壮年層とは異なる観点で考えることが必要だと言います。

「ほったらかし快老術」の由来 ーーーーーーーーー

今や「ほんとうの高齢者」は75歳から ーーーーーーーーー

健康講座
　  21

『９０歳現役医師が実践するほったらかし快老術』( 朝日選書)
朝日新聞出版　本体924円 （税込）

「高齢者観」と「健康観」を変えよう ーーーーーーーーー

　歳をとれば、(避けることが難しい病気や心身の不具合が出

　てくるが )、どうにもならないことに悩んだり怒ったりしても

　良いことはない。・・・どうせ長く生きるのであれば、何歳になっ

　ても夢を持って自然体で生きる方が楽しいではないか。

という考えから、高齢者が日々快適に暮らすための「快老術」

を提案します。根本は「健やかに老いていく」ことで、そのた

めに大切なのは、大まかにいうと、

　• 病気と仲良くすること (新しい健康観 )

　• 食べること (体の維持 )

　• 役に立つ意識 (生きがい )

の 3 つの意識。「ほったらかし快老術」の３大基本戦略です。

　実は「健康」について、思い違いをしている人も少なくない。・・・

　WHOの定義では、「健康とは、病気でないとか、弱っていない

　とかいうことではなく、肉体的にも、精神的にも、そして社会

　的にも、すべてが満たされた状態にあること」(日本WHO協会

　訳 )とされている。・・・病気がなければ健康、とは言い切れない

　ということだ。・・・肉体的、精神的、社会的という３つの総合

　的な要素から健康は定義される。

　高齢者の場合、病気が全くないということは考えづらい。いく

　つかの病気を抱えている方が自然である。それゆえ、高齢者に

　おける健康は、「肉体的に満たされている基準を引き下げて、

　総合的な及第点をめざしていくのがいい。

のです。それが、「ほったらかし快老術」の一番目の基本戦略、

「病気と仲良くする」につながっていきます。

　折茂さんは1964年に我が国で最初の老年病学教室が東大に

できたのを機に助手として入ってから、ずっと老年医学に携

わってこられたが、少しずつ老いの気持ちを理解し、高齢者

のことがわかり始めたのは、還暦を過ぎたたころからだった。

そこからさらに30年弱の時を経て、たどり着いたのがこの３

つの答えです。「健やか」と「老い」を結びつけるのは折茂さん

の発明でしょうが、なかなかにいい語感です。

物事にこだわらずくよくよしない
56.8％

男　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　女
自己診断による長寿の秘訣

昔の高齢者 今の高齢者

暴飲暴食をしない
45.1％

幸せな家庭に恵まれている
44.8％

体に無理を課せないから
39.4％

健康管理に気を配っているから
34.3％

食生活に気を配っているから
24.1％

適量のお酒が好きだから
18.4％

趣味などの楽しみがあるから
15.6％

よくわからない
9.8％

心配事がないから
34.0％
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　次に第二の基本戦略の「食べること ( 体の維持 )」について

です。これまでは「栄養バランスを考えろ」「塩分は何ｇまで」

「糖質や脂肪分をとりすぎるな」などと言われてきましたが、

新しい医学の＜常識＞はそうではなくなってきました。　

　今、高齢者、特に75 歳以上で問題になっているのは「低栄

養」です。「低栄養」とは、エネルギーとタンパク質が欠乏し、健

康な体を維持するために必要な栄養素が足りない状態のこと。

　高齢になると一般に、食が細くなったり、うまく食べられ

なくなくなったりする。また、消化機能が落ちたりすること

で栄養を十分に取れなくなる。高齢者にとっては、栄養バラ

ンスよく食べる以前に、不足しがちなエネルギーやたんぱく

質を、意識的に取るようにすることが大事なのです。

細かいことを気にせず、好きなものを食べる ーーーーーーーーー

　第三の基本戦略は、「役に立つ意識 ( 生きがい )」です。高齢

者に関する本の中で、「生きがい」を真正面から重要なことと

して取り上げるのは珍しく、それが特に本書に注目したきっ

かけでした。

　ただ、「生きがい」と言っても、必ずしも難しく考える必要

はない。社会や人の役に立つのが一番だが、ささやかでも楽

しかったり張り合いを感じるものなら十分なようです。

　折茂さんは、「現代医学ではそのメカニズムは説明できない」

としながらも、

　生きがい、つまりは楽しいこと、熱中できること、あるいはや

　るべきことがあると、気持ちに張り合いが生まれ、精神的に満

　たされる。もしくは前向きな気持ちになれる。・・・心が元気にな

　れば、行動も変わる。日々の生活にも意欲的になり、積極的に

　人と関わったり、社会的な活動に参加したりもするようになる。

　さらには、いつまでも健康でいられるようにという意識も高ま

高齢者ほど「生きがい」を持ったほうがいい ーーーーーーーーー

　人の老化は、機能が少しずつ衰え、ゆるゆると坂を下って　

いくように低下していくとイメージしている人が多いが、実

際にはある時期(段階) でガクッと落ちていく。身体機能の衰

えや病気のなりやすさが大きく変わる、明確な節目がある。

それは「75歳」という年齢だと、折茂さんは言います。

　骨粗鬆症でいうと・・・75歳以上になると太もも付け根骨折

　( 大腿骨近位部骨折 )が大きく増加する。・・・年齢が上がるほど

　に骨粗鬆症が進行し・・・頑丈であるはずの骨までも弱くなって

　骨折しやすくなっていく。・・・筋力の低下や体のバランス機能

　の低下などによって転倒しやすくなることも・・・増える大きな

　原因となる。

　折茂さんは、実は骨とカルシウム代謝の専門家で、「人は骨

75歳でガクッとこないために ーーーーーーーーー

　折茂さんの「ほったらかし快老術」では、次のように考えます。

　高齢になると体の機能が衰え、病気になりやすくなるのは自然

　なことで、一人でいくつもの病気を抱えることも少なくはない。

　多くの高齢者は、若いころと比較して大きく機能が低下して

　しまったことや、病気などによって不自由になったことを嘆く。

　しかし、それでは悲しくなるばかりだ。

　大切なことは病気があるかないかではなく、心豊かに自立した

　生活が送れるかどうか、病気があったとしても、それが高齢者の

　自立の障害になるものでなければ、問題視することはないのだ。

要は、トータルに見て、「機能障害」がなければ良い。若い頃ほ

どではなくても高齢者としてまあまあ自立した生活ができれ

ばよいというわけです。言われてみれば、もともと病気を治

すのは、支障なく生活するための手段なのでした。

　でも、本当にそうなのか。血圧や血糖値、コレステロール値

などはそうかもしれないが、がんや認知症についてもそう言

えるのか、と誰しもが疑問に思います。

　がんとの向き合い方について、折茂さんは、

　・・・一概には言えない。しかし、超高齢者ともなれば「治療しな

　い」ということも重要な選択肢になるのは間違いない。・・・たと

病気があっても、機能が保たれていればよい ーーーーーーーーー
　え治療することで寿命が延びるとしても、治療の後遺症で生

　活に支障が出たり、やりたいことが出来なくなってしまうとし

　たらどうだろうか。それはもう個人の「生き方」や人生哲学に

　関するところなので、正解はない。・・・治療のベネフィットとリ

　スクを天秤にかけて判断するのが一般的だが、超高齢者の場

　合はリスクが想定以上に大きいとみておくのがいいだろう。

と言います。

認知症については、心配し過ぎないで総合的な視点でと、

　バランスド・エイジングという概念がある。加齢とともに脳の

　神経細胞が減少するので高齢者が物忘れをするのは仕方がな

　いが、人としての人格・情動機能がある程度保たれていれば

　QOLの高い幸せな生活を送ることが可能であるという考え方

　である。

　認知機能という一つの指標にとらわれることなく、(認知機能

　とは異なる脳領域の機能として新しく注目されている)情動機

　能というほかの指標を用いれば、脳の状態は異なる評価になる

　はずである。そう考えれば、ことさら悲観することもないので

　はないだろうか。

と展望しています。

折茂さんは、

　私は、「好きなものを食べるのがいい」と考えている｡・・・細かい

　ことを気にせず、食べたいものを食べている。ただ、食べすぎ

　は良くないと思うので、・・・ほどほどを心がけている。

と言います。

　ちなみに、医学的にも最近は、75歳以上になると心臓や血

管の病気による死亡リスクが軽度になることから、糖尿病や

高血圧などの基準が緩くなるそうです。

　また、やせた人の方が肥満の人より死亡率が高い傾向にあ

ることも報告されています。

　ただ、そういう中で、折茂さんは、特に脱水と熱中症にだ

けは気をつける必要があると、次のように言います。

　体の機能の低下に伴い、高齢者では細胞内の水分が減ってい

　るため、暑さなど環境変化により脱水を起こしやすくなる。

　・・・水分を・・・我慢したり・・・も脱水の原因となる・・・脱水から

　さまざまな臓器の障害や重い症状につながるリスクがあり、

　・・・注意が必要だ。

　熱中症にも注意が必要だ。高齢者は・・・のどの渇きだけでな

　く暑さも感じにくくなる。体温を調節する機能も低下してお

　り、体に熱が溜まりやすい傾向もある。脱水が熱中症の引き金

　になることもある。・・・水分補給を心がけることが大切だ。

　り、・・・その結果、心も体も健康になり、長生きできるというス

　トーリーが成り立つのではないだろうか。

と、医師としての実際の患者さんとのやり取りの経験を踏ま

えて考察します。私たち幸齢社会づくり協会の活動も、折茂

さんのいう意味で、会員の皆さんの「生きがい」づくりをめざ

しています。下は著者お勧めの若さと健康を保つコツです。

とともに老いる」と考えています。医学界では以前から「人は

血管とともに老いる」という名言がありますが、「どちらもカ

ルシウム不足が原因。カルシウム不足が骨にも血管にも、ひ

いては全身にも悪い影響をおよぼすということだ」と明らか

にしています。

　血液中のカルシウムは、人間の体の約40兆個もの細胞に情報

　を伝達し、それぞれの機能を正常に維持する重要な役割を果

　たしている。血液中のカルシウムが不足すると、骨からカルシ

　ウムが血液中に溶け出し不足分を補う。だから、慢性化すると、

　骨のカルシウムが奪われて、骨粗鬆症になりやすくなる。一方

　で、過剰に溶け出したカルシウムは、血管の壁に張り付いて血

　管を細くするので、高血圧や動脈硬化を起こすこともある。あ

　るいは糖尿病などさまざまな病気にかかりやすくなる・・・・

　骨の老化が全身の老化のバロメーターになるといって差し支え

　ないだろう（引用者）

　折茂さんは、元気で長生きするためには、とにかく骨の健

康を保つこと、骨折を防ぐことが大事で、対策は、①転倒を

防ぐ、　②カルシウムを摂取する、③日光浴をする、の3つです。

「今からでも決して遅くなないので、是非今日から始めてほ

しい。そして、老いた自身を卑下することなく、くよくよせず、

我々は堂々と胸を張って老いていけばいい！」と、高齢者に力

強くエールを送ります。

公益財団法人骨粗鬆症財団理事長、東京都健康長寿医療センター名誉院長。1935年1月生まれ。

東京大学医学部卒業後、86 年東大医学部老年病学教室教授に就任。

老年医学、とくにカルシウム代謝や骨粗鬆症を専門に研究と教育に携わり、日本老年医学会理事長（1995～ 2001年）も務めた。

東大退官後は、東京都老人医療センター院長や健康科学大学学長を務め、現在は医師として高齢者施設に週 4日勤務する。
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折茂  肇
（おりも・はじめ）

若さと健康を保つための10の秘訣

1  手抜きしないでオシャレをする

2  落ち目同士で群れず、異文化と付き合う

3  適当に仕事をする

4  エスカレーターやエレベーターは間違っても使わない

5  落ち目になったことを自覚する余裕を持つ

6  他人の話を聞き、広い視野で物事を考える

7  上手に気分転換して嫌なことはすぐ忘れる

8  いくつになっても好奇心旺盛でいる

9  インプットだけでなくアウトプットもする

10  適度な運動をして自立した高齢者でいる
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村田明宏 さん

千葉・長太郎カントリークラブ

昭和16 年4月1日生れ　83 才

濱原信雄 さん

岡山・グレート岡山ゴルフ倶楽部

昭和17 年10月30日生れ　82 才

　私の人生の前半は東京・浅草でした。

地場産業の婦人靴製造卸業を 40 年間営

んで来ましたが、バブルの収束で経済が

落ち込み平成 3 年に実家の成田に戻って

来ました。幼なじみの後輩たちに温かく

迎えられ長太郎カントリークラブで夢の

歓迎コンペを開催していただき感動しま

した。

　人生後半のふるさと成田では生涯大学

院にも入学することが出来ました。そこ

では社交ダンス・コーラス・ゲートボール

などを楽しむ傍ら、ボランティア活動と

して介護施設でカラオケなどを披露する

サークル活動にも参加しました。

　しかしながら、好きなゴルフは忘れら

れずＰＣの一人ゴルフを検索し初対面の

方とプレーする日が続きました。そんな

ある日、生涯大学院の渡辺祐二様に長太

郎ＣＣのサクセスフル・エイジング活動

を紹介して頂き即入会しました。素敵な

リーダーさんと楽しいメンバーに恵まれ

楽しい毎日を過ごしています。

　昨年９月に10周年記念コンペを開催し

ていただき、それはたのしい一日を過ご

すことが出来ました。これからも迷惑を

かけぬよう、そして元気に続けられます

よう頑張ってまいります。

　私がゴルフを始めたのは４０過ぎから

で、国鉄勤務の仲間と一緒でした。

　定年退職後は、当時旭川の中州にあっ

た岡山市営の三野ゴルフ場の手伝いもし、

多くの仲間も出来ました。

　シニアゴルフボランティア入会は、町

内会ゴルフ仲間の岡田浩明さんから声を

かけられたのがきっかけです。

　優しい多くの仲間と出会い、目土で歩

くこと、ゴルフをすることの楽しさもあ

り、４コースに足を運んでおりました。

健康のために良いとの、息子の後押しも

あります。

　ところがここ数年、昔痛めた頸椎の損

傷で歩行が困難となり、起伏のあるとこ

ろは歩くことが危うくなりました。

　残念ですが、それでもゴルフを止めた

わけではありません。実は、吉井川河川

敷にミニショートコースがありまして、

週 3 回ほど行っております。このコース

は起伏がなくフラットで、歩行困難な私

でも何とかでき、そこでの仲間も出来ま

した。1 コース回れば約 6 千歩、多少で

も運動になればと思い頑張っています。

私の様子を気遣ってくださる会員の方が

おられるとお聞きし、応募しました。今

も元気でゴルフ三昧です。

　そんなようなことですので、私にはゴ

ルフの楽しみを語る資質、資格はないと

思っています。

　なぜ未だに面白みを感じないことを継

続しているかといいますのは５年ほど前

に脊柱管狭窄症に罹病したからです。人

によって違うそうですが、私の場合左下

肢の麻痺と左股関節に痛みが生じていま

す。歩かないと動けなくなるかもしれな

いという恐怖にも似た恐れで、天候が良

ければ１日7,000 歩を目標に歩いていて、

目土作業やプレーで山歩きをするのが、

私の健康維持に役立っているかと思って

います。

　私の住んでる相模原市南区の南側に北

東から南西に昭和天皇が増設された陸軍

士官学校（現在の座間キャンプ）を視察の

際に建設されたと言われてる行幸道路と

いう通りがあります。その道路を80歳く

らいの年寄りが歩いているのを見ました

ら、「よう、爺さん頑張ってるやんか」と

声掛けしてやってください。きっと喜ぶ

と思います。

ただ今、健康寿命、延伸中！

伊藤好之 さん

埼玉・富貴ゴルフ俱楽部

昭和20 年 2月10日生れ　80 才

番匠　勉 さん

神奈川・東名厚木カントリークラブ

昭和18 年 6月15日生れ　82 才

荻原正興 さん

大阪・関西空港ゴルフクラブ

昭和11 年1月1日生れ　89 才

　初めまして、東名厚木カントリークラ

ブで目土作業の参加の取りまとめをして

おります番匠勉と申します。

　目土作業をしながら皆さんと話してい

ますと、多くの方は20代あるいは30 代

からゴルフをやってらっしゃる方が多い

ようですが、私は55 歳からゴルフを始

めた奥手です。学生時代は球技（ハンド

ボール、バレーボール、ラグビーなど）

をやっていました。社会人になってから

ゴルフで尾崎が何連覇したとかいう話は

聞いていましたが、この狭い日本で膨大

なお金かけて山林を切り開いた所で止ま

ったボールを打って、どこがおもしろくて

多くの方が熱狂しているか不思議でした。

　50歳くらいになって駆け足ができなく

なり、歩くのも次第に遅くなり、健康で能

動的な生活ができなくなるかと思いテニ

スをやってみましたが、すぐに膝を痛め

継続できません。そうこうしている間に

学生時代の部活の後輩から、先輩ゴルフ

をしませんかと声をかけてもらい、以降

26年の長きに渡り楽しませて頂いていま

す。が、20 代に他の大学の学生と試合を

し、勝利したときの達成感をゴルフでは

未だに味わうことなく不完全なまま過ぎ

ています。

　ゴルフ歴は22歳で入社して間もなくゴ

ルフ好きの上司から練習場に誘われたの

が始まりで、その後は会社のコンペに時

々参加。2010 年頃は年間45回ほどのプ

レー、2012年にはホールインワンを経験

する等一番熱がこもっていた頃でした。

　退職後、間もなく2013年に錦ヶ原ゴル

フ場のボランティアに応募して入会出来

たのが健康寿命を意識する始まりになり

ました。錦ヶ原ゴルフ場では毎週、目土

と練習場でのボール集給の 2 種類の活動

がありました。練習場では、1ポイントだ

けで１籠の練習が出来た事で更にゴルフ

熱に拍車がかかりました。

　現在の登録拠点は富貴GC ですが、川

越GCを中心に高坂CC でも活動してい

ます。荒川流域の河川敷のゴルフ場では、

洪水対策として既に錦ヶ原ゴルフ場が縮

小、ボランティア活動が中止となり、同

じく川越 GC でも今年暮れには廃止の予

定です。来年以降は自宅から遠くに位置

する高坂CC を中心に活動を頑張って、

ボランティア仲間と共通の趣味で楽しめ

るゴルフをこれからも続けてゆきたいと

思います。

　卒寿を臨み、これからも・・・

　第二の人生ゴルフ一筋ほぼ30年。メン

バーコースでの営業、マーシャル（ play

進行係）も経験しました。

　知り合いの友人から紹介されたNPO

法人幸齢社会づくり協会にお世話になっ

てのシニアゴルフボランティア活動は実

に素晴らしい。

　週に二回のゴルフ場のメンテ作業。作

業を終えてのお酒も心躍る百薬の長。ゴ

ルフプレーは年間５０回。ドライバーこそ

150ヤードで感謝のお辞儀もするが、寄せ

から後はパーセーブ。派遣地で覚え、足

腰鍛えた「阿波踊り」。エースも味わい、１

ヶ月に一度はエイジシュートが自己研鑽。

　ゴルフも車の運転免許もボケ防止と考

えて、決して無理はしない。地元自治会

や老人会活動にも携わり2６年。市長さん

から感謝状もいただきました。

　「来た道、行く道、二人（生涯の伴侶）旅、

これから通る今日の道、通り直しのでき

ぬ道」、 “通り直しのできない道”を夢と

好奇心を失わず今を入念に生きていきた

い」と。

 

ばんしょうおぎはら
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シニアゴルフ・ボランティアの活動。

る生き生きとした生活づくりに、実際に取り組みます。

　　　活動は、活動を受け入れてご支援いただいている

　　　　　ゴルフ場で、原則として、週 1 回、曜日を決

                       　めて３時間程度です。また、まったく

                          の自由参加制ですので、自分の都合

                          に合わせての参加ができます。

　ゴルフを趣味とするシニアが、目土作業などゴルフ場

のプレー環境整備にかかわる軽作業を、自主活動として

定期的に行うことをとおして、平日優待プレー

を楽しむとともに、リタイア後の体と

心の健康づくり、地域の同好の人た

ちとの仲間づくり、生き甲斐のあ

妻と歩いた840Km

エリア活動　茨城県 / 県南

　令和６年８月中旬から、３回目の“サ

ンティアゴ巡礼”に行って来ました。１

回目の「フランス人の道」、２回目の「ポ

ルトガルの道」に続き、今回は、北岸を

海沿いに進む「北の道」を巡礼しました。

フランスとの国境の町イルン (Irun) か

らバスク州、カンタブリア州、アスト

ゥリアス州を通り、ガリシア州のメリ

ーデ (Melide) で「フランス人の道」に合

道」の巡礼をスタートしました。　　　　　　

　１日目の巡礼地、“サン・セバスティ

アン”は、「ビスケー湾の真珠」と呼ば

れる美しい海岸のある町で、19世紀に

ハプスブルク家の保養地として、その

名を知られるようになった高級避暑地

です。旧市街は、食べ歩きが楽しいバ

ル街で家内も大満足な一日でした。

　コンチャ湾を後にし、右にカンタブ

リア海を眺めながらの巡礼路は素晴ら

しいものです、しかしアップダウンの

多さにはまいりました。巡礼６日目に

ゲルニカ(Gernika)に到着し、公園内で

爆撃の悲惨な様子を描いた“ピカソの

絵画”を見る事ができました。

　翌日、巡礼路から少し離れ、海に浮

かぶ絶景の教会“サン・ファン・デ・ガ

ステルガッツエ”へ立ち寄りました。

「スペインの万里の長城」とも呼ばれ、

教会へは237段もの階段が伸びている

景色は神秘的な光景で、スペインの最

も美しい風景に選ばれた場所です。

　グッゲンハイム美術館のあるビルバ

オを出発し、世界遺産である“吊り橋ビ

スカヤ橋”のゴンドラに乗り、対岸に渡

る。この先の巡礼路、断崖の絶景に出

会う、海岸線がはるか遠くまで望め、気

分爽快。海岸の崖上を延 と々６km進み、

リゾートホテルが並ぶカストロ・ウル

ディアレスの町に到着、ゴシック様式

の被昇天の聖マリア教会を見学した。

　ラレードからも海岸沿いの巡礼路を

進み、サントーニャへはフェリーで渡

り、ノハの町に到着した。ここから山

村の巡礼路に入り、グエメス村を通り、

ハイキングコースを過ぎると海岸沿い

に出、ソモの港まで下り、大き目な船

でサンタンデールへ渡った。王家の夏

の離宮“パラシオ・デ・ラマグダレナ宮

殿”があるリゾート地で、連泊し鋭気を

養った。

　ここから海岸線を離れ、スペインの

最も美しい村の１つとして有名な中世

の街並みが残るサンティリャーナ・デ

ル・マルへ到着。“参事会教会 (Colegia

ta)”を見学する。

　コミーリャスを過ぎると再び海岸線

に出て来る、コロンブレスを過ぎ、ペ

ンドゥエレスあたりからリャネスの海

　　　　　岸線沿いの道は、「北の道」

　　　　　で最も美しい海岸線の巡礼

　　　　　路であった。

　　　　　　バロの村を過ぎると、バ

　　　　　ロ湖の湖面に映る美しい聖

　　　　　母教会に出くわした。巡礼

　　　　　を続け、ヒホンの町へ到着、

　　　　　サンタ・カタリナの丘から

　　　　　カンタブリア海を望む最高

の景色が広がっていた。麓のシマデビ

ージャ地区にはローマ時代の遺跡、宮

殿のような建物が残っている。

　幾つものハイキングコースを歩き、

風光明媚な中世の雰囲気を残す小さな

港町ルアルカに到着した。美しい港町

のタピア・デ・カサリエゴを過ぎ、600m

の長い橋を渡るとリバデオに到着する。

（橋の手前から見るリバデオの景色は

とても素晴らしい）

　ここから巡礼路を少し離れ、海岸線

の景勝地“プラヤ・デ・ラス・カテドラレ

ス”を訪れた。世界で最も美しいビーチ

の一つで、風や波の浸食により形成さ

れた崖の形がカテドラル（大聖堂）のア

ーチや丸天井

の形に似てい

ることからこ

の名がつけら

れた。干潮時

にしか見られ

ない景色が広

がり、７月から

９月までは海

岸へ入るのに

予約が必要で

した。

　フォスの町

を経て、スペイン最古の大聖堂“サン・

マルティニョ・ド・モンドニェド”に立ち

寄り、ロウレンサーにて巡礼路と合流

した。ここからは山間部の巡礼路、ユ

ーカリの林が続いていました。道中、

モンドニェ―ド大聖堂に立ち寄る。そ

の後、巡礼路から離れローマ時代に築

かれた城塞都市ルーゴに立ち寄りまし

た。城壁は、高さ10m、全長約２kmあり、

城壁の上からは歴史地区を眺めながら

格好の散歩道となっていました。

　その後、タコ料理で有名なメリーデ

の街でフランス人の道に合流し、アル

スーアを通り、無事に聖ヤコブの眠る

サンティアゴ・デ・コンポステーラに

到着しました。

　今回の巡礼は、海岸コースであるた

め、アップダウンの多い巡礼路でした。

しかし、景色は毎日のように海を見な

がら歩けるのでとても爽快であった。

　妻と二人で、ひたすら歩き続けるこ

と40日間、巡礼中は天候にも恵まれ、

たまに会う巡礼仲間との“ブエンカミ

ーノ”の挨拶（良い巡礼を！）に励まされ、

また多くの現地の方々のサポートのお

かげで無事に巡礼を完遂することが出

来ました。

　今、３回の巡礼を振り返りながら旅

の感慨に浸かっています。　

　　　　　　　　　　　　茨城県南 倉田正士

巡礼ゴール

渡し船

巡礼路（海岸線・カテドラル）

「北の道」を行く。
ー3回目のサンティアゴ巡礼ー

流し、終点のサンティアゴ・デ・コン

ポステーラまでの840kmを40日間か

けて歩いた。

　１回目、２回目の巡礼はひたすら巡礼

路を進みましたが、今回は、巡礼路か

ら少し離れた場所を訪れました。まず

は、イルン(Irun)のアルベルグ（巡礼事

務所）でクレデンシャル（巡礼手帳）に

出発地の押印をもらい、海沿いの「北の
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エリア活動　千葉県 / 北総・東葛

エリア活動　千葉県 / 東総

長太郎CCボランティア10周年記念

エリア活動　茨城県 / 県北・県央・県西

　長太郎目土ボランティアも昨年 9 月

に10周年を迎えました。

　9月24日に記念コンペを実施し、晴

天に恵まれ6組24名でラウンドしまし

た。終了後コンペルームで、入賞者の

スピーチを聴きながら楽しい時間を過

ごしました。私は 2014 年11月17日シ

ニアゴルフボランティア活動説明会に

出席し、即入会しました。それから、あっ

という間の10年間、長太郎CCの皆様、

目土ボランティアに係るすべての皆様

に感謝申し上げます。特に発足当初か

ら７年間長太郎 CCボランティア活動

の礎を築いて頂きました前吉沢リーダ

ーには重ねて御礼申し上げます。

　活動は毎週月曜日、年齢層は64才～
84才で、４名～20名の参加があります。

９ホールを14時から3時間程度途中休

　私がこのボランティア活動に参加さ

せて頂いて、早４年目となりました。当

時10数名のメンバーも、吉川市の広報

誌を利用しての勧誘や皆さんの口コミ

等により、現在28名程の登録者となっ

ています。年齢的には60～ 80代と幅

広く、80代の方は 5 名もおり、超元気

で月例プレーもレギュラーティーでニ

され、経験豊富な知識、話題等でいつ

も盛り上がっています。

　ゴルフ場の特徴は昭和 40 年開場し、

TBS 女子オープンの開催は現在も語り

草となっています。平成20年にはPGM

グループとなり、斬新な18ホールとな

って再スタートし現在に至っています。　

　時には超有名な男子プロ、女子プロ

がプライベートでラウンドしている姿

も見受けられます。

　特にコロナ以降はビジターの中でも

若者が増え女性のファッションには目

を奪われます。

　締めくくりとしまして、この活動を

糧に、人生100 年を目標としてボラン

ティアでの仲間創り、好きなゴルフを

エンジョイしようではありませんか！

                   KOSHIGAYA GC GL 小野秀文

親睦、且つ健康増進で快適目土活動

My golf 人生

　平成29年4月に埼玉県朝霞市から水

戸市に戻ってまいりました。人生の最

後を生まれ育った故郷で・・・との思い

でした。

　月1回のゴルフが2回できるのではな

いかと淡い期待を持って、８月に、目土

ボランティア活動に出会う事ができま

した。メールで、本部の中村事務局長

（当時）が、勝田ゴルフクラブに9月にい

らっしゃるとの連絡を受け、その日は活

動の日で、その日からOKとの事で、早速、

目土活動に参加しました。それ以来、9

ヶ所のゴルフ場で目土をしております。

　4 年前に浅見GCのサブリーダーを2

年間勤め、昨年の暮れからは、笠間CC

の世話人だった方が、体調不良とのこ

憩をはさみながら色々な話をしながら

「元気で楽しく」をモットーに活動して

います。親睦コンペは月1 回実施して

います。あの人に負けたくないとか、

カートのボードを見ながら一喜一憂し、

楽しくプレーしています。表彰式後は

湯舟につかりながら「お疲れ・楽しかっ

た・またお願いします」等の話をしなが

とで、代理に世話役をしております。75

歳を過ぎた今でも、目土ボランティア活

動のお陰で、年間80回のラウンドです。

　ゴル友にも恵まれて、楽しい毎日を

エリア活動　茨城県 / 鹿行

　鹿行地区ではセントラルGCの次に活

動履歴が長い鹿島の杜CC。活動10周

年を迎え、会員29名に加え、ゴルフ場

から嶋田支配人にも参加していただき

活動10周年記念コンペを開催しました。

　雨予報も嘘のように晴れ間ものぞく

絶好のゴルフ日和となりました。まず

し訳ないですが、表彰対象外）。同じ組

の皆さんは、大変ためになったとのこ

とです。さて、栄えある優勝者は、ネ

ット72.0、ハンデキャップ 24.0の小西

直己さん。優勝副賞としてゴルフ場か

らいただいたトートバッグを支配人か

ら渡されて満面の笑み。本当に良かっ

たですね。なお、２位に入ったのはグロ

ス82の渋谷和夫さん。さすがです。次

いで 3 位は、暇さえあれば練習を欠か

さない田畑ふじさん。今回も実力者が

上位に名を連ね、ハイレベルな戦いと

なりました。それにもまして、ゴルフ

場との一体感が確認され、「もちつも

たれつ」の良好な関係をこれからも保

ち続けられるように

互いに努力すること

を誓う良い機会とな

りました。

　　　　　　　　　鹿島の杜CC GL 木庭秀明

鹿島の杜CCボランティア活動１０周年記念コンペ開催

は、記念撮影。横断幕は、鹿行地区で記

念コンペが開催されるたびに一手に引

き受けていただいた箕輪さんの労作。

皆の笑顔が映えました。さて、コンペ

の結果や如何に？ベスグロは、なんと

支配人の78で、「優勝するかもしれな

い」と仰っていた通りの結果でした（申

過ごしております。あと10年、目土活

動に参加し、ゴルフが出来る事を目標

に日々精進しております。

　　　　　　　　　　笠間CC世話役　鈴木芳明

　　　　　　　　　　　　　アピン賞

　　　　　　　　　　　　　も獲得す

　　　　　　　　　　　　　る な ど 、

　　　　　　　　　　　　　和気あい

　　　　　　　　　　　　　あいで活

　　　　　　　　　　　　　動してい

　　　　　　　　　　　　　ます。

　　　　　　　　　　　　　　目土作

　　　　　　　　　　　　　業は週1

　　　　　　　　　　　　 回 ( 火 ) 、

午後から 3 時間程度で休憩を取りなが

らやっています。作業時間は夏時間、

冬時間 ( 日没の関係 ) と分け、イン、ア

ウトコースを週交代で実施 ( 天候不順

等はその都度決定 ) しています。

　幸いな事にゴルフ場から年間を通し

てドリンクを用意して頂き大変感謝し

ております。皆さん激動の時代を謳歌

　　　　　　　　　　　　ら疲れを取

　　　　　　　　　　　　っています。

　　　　　　　　　　　　　長太郎Ｃ

　　　　　　　　　　　　Ｃは成田空

　　　　　　　　　　　　港開設に合

　　　　　　　　　　　　わせ計画さ

　　　　　　　　　　　　れ、昨年45

　　　　　　　　　　　　周年を迎え

　　　　　　　　　　　　ました。

　　　　　　　　　　　　丘陵で緑が

多く戦略性に富んだ素晴らしいコース

です。クラブハウスもリニューアルさ

れ、食事もおいしくクオリティーの高

いゴルフ場です。皆様一度ご来場下さ

い。最後になりますが、元気な80代の

先輩達の背中を見ながら息の長い活動

を続けたいと考えています。

　　　　　              長太郎 CCＧＬ安永公昭
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ゴルフトーナメントのボランティア活動について

　ゴルフトーナメントのボランティア

に15年以上携わり、貴重な経験を積ん

できました。

　2024 ZOZOチャンピオンシップでは、

松山英樹選手のキャリングボードを担

当。日本唯一のUSPGA主催大会であり、

1日500 名以上のボランティアが参加

する大規模な運営でした。ZOZO では

担当業務が事前に決められており、私

エリア活動　千葉県 / 南総 エリア活動　栃 木 県

すべての皆様に感謝し次の10年を！

　私共が活動させて頂いている、サン

ヒルズカントリークラブ様は、日光連

山と、富士山も望める西コース、戦略

性が求められる東コースの36 ホール

を構え、プレー後は温泉が楽しめる、

リゾートゴルフ場です。私共の想いは、

お客様が満足するフェアウェイ造りへ

の貢献。またそこでプレーさせて頂け

ることに感謝しています。

の方々は70 歳代後半を迎えています。

いつまでも元気で活動継続を期待しま

すが、運転免許証返納や、活動環境

(夏場の熱中症) 等の問題で、活動継続

を望むも続けられず、その結果活動者

数減少が予想されます。

　また、団塊世代以降の人口減少と、

定年年齢の引上げで、60歳代の加入が

増えません。自主活動とは言え、「人数

不足で、活動出来ず」となったら、多大

な協賛を頂いているゴルフ場様に迷惑

を掛け、今まで築いた我々との信頼関

係が崩壊します。

　案として、自治体と連携した体力測

定、ゴルフ場への乗合、SNSによる情

報発信と加入者募集、等はどうでしょ

う？本部や各県代表の皆様で議論頂き、

活力ある次の10 年を創造頂くことを

期待しています。　

　　　　　 サンヒルズCC 世話役 山口義公

　昨年10月、活動開始10周年を迎えま

した。活動の場を提供頂き、日々ご支

援頂いているゴルフ場の皆様、活動を

協力下さる協会の皆様、活動の基礎を

築いて頂いた皆様、現在活動に参加頂

いている皆様、全ての皆様に感謝し御

礼申上げます。

　さて、団塊世代前後の方々が活動を

立上げ、支えて来られました。これら

エリア活動　神 奈 川 県

ホールインワン達成の日

　1月31日金曜日晴れ　神奈川県秦野

市　大秦野カントリークラブ（PGM 保有

運営）　18 ホール 6383Ｙの山岳コース　

　メンバー北村実様・小野弘次様・中坪

豊春リーダー様

その日の成績は他の日と変わらず。

ただ、スコアーカードに１を記入した

のは最高の気分だった。

　終わってから保険に入っていないこ

とを思い出しました。保険を継続しな

かった事、そして記念ボールをポケット

に入れたのを忘れ、次のホールで使用

しOBにしてしまった事は後の祭りです。

　人生には思ってもいないことが突然

起きるものです。上り坂下り坂まさか、

これからも地道な努力を続けていく事

が大切だと、再認識しました。

　最後に一緒に回っていただいた方々、

ゴルフ場のスタッフの皆様ありがとう

ございました。　  大秦野CC 野崎廣美

　　　　　今日の星座占いは最悪、意

　　　　気消沈してゴルフ場へ向かう。

　　　　朝10時スタート 10～13ホー

　　　　ルまではボギーペース。14 ホ

　　　　ール124ヤードで打ったボー

ルが運良くホールインワン。弾道と落

下地点は確認できたが、近くにいた前

のグループから歓声があがった。

　何が起きたのか不明のままグリーン

のカップを覗くと自分のボールが穴の

中に収まっていた。まさかのホールイ

ンワン、その後頭が真っ白になってし

まった。ゴルフを始めて40年近く、初

めての出来事に心が躍りその後のプレ

ーは気が動転し、よく覚えていない。

アラーやキャリングボードも経験し、

選手たちのプロ意識に心を動かされま

した。

　年間30回以上のトーナメントに参加

するボランティア仲間もおり、シーズ

ンオフにはプライベートゴルフを楽し

むことも。

　交通費・宿泊費は自己負担ですが、ボ

ランティア仲間との交流が何よりの魅

力です。普段プレーできないトーナメ

ントコースでのボランティアコンペも

毎年の楽しみの一つです。

　この活動を通じ、単なる観戦では得

られない感動を体験し、競技の奥深さ

や、運営の一端を担うことで大会の成

功に貢献する喜びを感じました。

　そして何より、ゴルフを愛する仲間

との交流は、私の人生を豊かにしてく

れる大切な経験で一生の宝物です。

　　　　　　　　　　　　東京湾GC本郷利幸

　　　　　　　は5日間、毎朝3時に起

　　　　　　　床して習志野カントリー

　　　　　　　クラブへ向かいました。

　　　　　　　　初日は運良く松山プ

　　　　　　　ロの組に。同組のスコ

　　　　　　　アラーはハワイ出身の

　　　　　　　英会話が堪能な女性で、

　　　　　　　ドラコン競技にも出場

　　　　　　　する方でした。松山選

　　　　　　　手のドライバーショッ

　　　　　　　トがギャラリーに当た

る場面もありましたが、ホールアウト

後、早藤キャディーを通じてサイン入

りボールが贈られました。

　最終日は18番グリーンの有料スタン

ドでホールマーシャルを担当。リスト

バンドの確認やクワイエットボードで

の静粛誘導を行い、間近で選手の集中

力を体感しました。

　これまでに国内のトッププロのスコ

Golfこぼれ話（雑談編）

朝イチのドライバーは、緊張して力む人が多い

そんな時には、米国ツアーで82勝を挙げた

伝説のプロゴルファー、サム・スニードの名言

「スコアの60%は125ヤード以内」の話を。

“1 打目は失敗してもリカバリーできる”と思えば

気軽なスタートが切れるのでは!?

林の中に入ったらトラブルとガッカリする前に

林の中だったり、崖の下に飛んだりと、

ゴルフにはトラブルショットがつきもの。

ガッカリする状況では、ゴルフ界で球聖と尊敬される

ボビー・ジョーンズの名言を用いると

「トラブルショットこそ、ゴルフの醍醐味ですよね」

パターは強く握る？軽く握る? どっち？

惜しいパットが続き、「パットが入らない」。

そんな時には、マスターズを3 度制した

ジミー・デマレが残した金言を！

 「50年の経験からいうと、パターは軽く握るほうが入る」

デマレの教えは、今も米国で

ジュニアレッスンの基本になっている。

タイガー・ウッズの人生教訓

ツアーに完全復帰したタイガー・ウッズ。

怪我やスキャンダルなど、さまざまなトラブルが

あったが、タイガーは

「嫌なことは10 歩、歩いたら忘れる」と語る。

同じ方向にミスショットした人と一緒にボールを

探しに行く時には、そんなタイガーの話題をぜひ。



エリア活動　埼 玉 県
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ゴルフってほんとにいいですね！

　私がゴルフと出会ったのは小学校2、

3年生のとき。母が自宅近くの高坂CC

でキャディの仕事をしていたからです。

自宅から一山越えると（約1km ）すぐに

ゴルフ場があり、その敷地近くで拾っ

たゴルフボールで、近所の子供達と庭

に空き缶を埋めてカップを作り、木や

切り株で拵えたクラブでゴルフごっこ。

田舎ゆえの広い庭で、今思えば10m 程

のロングパットをパー 3に見立てて遊

んでいました。

　高校時代には高坂 CCでキャディの

アルバイトをしていました。当時は、

手引きのカートにキャディさんと私が

それぞれ 2 バッグを引いてラウンド。

1ラウンドで現金2,800円をゲット。バ

イト代はその日のうちに支給され、と

　　　　　　◉たまに出る、ドライバ

　　　　　　　ーでロングドライブ

　　　　　　◉たまに出る、　ベタピン

　　　　　　　のアイアンショット

　　　　　　◉たまに入る、　

　　　　　　　ロングパット

　　　　　　＜すべて最高です＞

　　　　　　　私はこの4月に65歳に

なりますが、昨年2024年度通常総会

で埼玉地区副代表の任を授かりました。

これからは、埼玉地区で活動されてい

る皆様と共に、ゴルフの魅力を享受し、

素晴らしい仲間づくり・生きがいづく

り・ 健康づくりを目指して活動し、エ

リア拡大に向け頑張って参ります。

　　　　　　　埼玉地区副代表 長谷部高治

ても嬉しい思いをしました。

　ゴルフを本格的に始めたのは30 歳

を過ぎた頃に会社の同僚に勧められて

からです。60歳を過ぎ月1 のラウンド

でもっと上達したいと思っていた頃、

このボランティアのことを知り入会。

62歳で現役をリタイヤし、第二の人生

をゴルフと共にスタートして、ゴルフ

の魅力にハマってしまいました。

エリア活動　山 梨 県

私の名前は川上孝子エレーナです。

　私の名前は川上孝子エレーナです。

日系ブラジル人です。大学卒業後、日本

へ留学に来て主人と知り合い、日本で

の生活は40年程になります。ゴルフに

ついては5年ほど前に、ブラジルへ行っ

た際、弟や伯父さん達そして主人が楽

しくプレイしているのを見て、「私もや

りたい」と思い、始めることにしました。

　しかし仲間もおらず、主人も仕事を

エリア活動　関 西 地 区

同一グループである「太子カントリー俱楽部」と

「KOMA カントリークラブ」の活動開始

　太子カントリー俱楽部（以下CC）は

'24 年7月9日（火）、KOMA カントリー

クラブ（以下CC）は '24年7月10日（水）に、

中條理事長にご出席を頂き説明会を開

催し、各々翌週から活動を開始した。

　「太子CC」は、大阪で最後に開場（H8

年11月）したゴルフ場（以下G場）で、大

阪平野が一望できる素晴らしい景観を

誇るG 場で付近には古代飛鳥の名所、

名跡が点在しています。

　パー71と短いコースですが、良く手

入れされたコースコンディションが保

たれ、キャディー付のプレーが基本と

なっています。クラブハウスも落ち着

いた佇まいで会員ファーストのコース

です。（月曜日と金曜日インコースがセルフ）

　大阪南部では 4カ所目の活動コース

になり、既に活動している岸和田CC、

ィスタンスを記録され、現在もコース

内にプレートが設置されています。

　クラブハウスは、落ち着いた雰囲気

でレストランの肉料理が人気です。KO

MA CCは奈良県で 2カ所目です。G場

まで約1時間を要すること、更に8月に

は熱中症警戒アラート発出や雨天の為

活動中止等が重なり、暫くの間入会者

が増えず既存のG 場の活動者の応援で

実施していました。しかし、プライベ

ートでラウンドし、目土活動でコース

の良さを実感することで拠点会員数が

徐々に増えて来ました。

　1月からボランティアゴルフコンペ

も開催出来る事と成り、幸齢社会づく

り協会の主旨にそうよう健康で楽しく

地域社会や友人と良い関係を作り、会

員を増やして行きたいと思います。 　　　　　

　　　　　　　　KOMA CC GL 豊原　修　　　

　　　　　　　　　していたので、ゴ

　　　　　　　　　ルフをどう始めた

　　　　　　　　　らよいかわかりま　

　　　　　　　　　せんでした。

　　　　　　　　　　そこで、ゴルフ

　　　　　　　　　クラブでティーチ

　　　　　　　　　ングプロに教わっ

　　　　　　　　　たり、ラウンドレ

　　　　　　　　　ッスンを受けたり、

　　　　　　　　　一人予約プレイ等

にチャレンジしました。

　そんな中、とある一人予約プレイに

て、ご一緒した富岡さんと田中さんに

誘われて目土ボランティアを始めるこ

とになりました。今は 5 か所のゴルフ

場に登録し、できる限り目土活動に参

加しています。沢山の方と知り合うこ

とができ、今では沢山の仲間と楽しく

活動しています。

　ゴルフはまだまだ初心者ですが、コ

ンペへも参加させていただき、仲間か

らはアドバイスをもらいながら、楽し

くプレイしています。山梨目土ボラン

ティアの皆様には大変感謝しています。

私がこの活動を始めた 2 年前には、ま

だ参加者が少なく、一人予約で知り合

った方を、このボランティア活動に誘

ったりしていました。今となっては、

この活動が高く評価され、勧誘をせず

とも、毎回、たくさんの方が参加して

います。

　今、私はゴルフがすごく楽しいです。

いつかブラジルの弟や友達が来た時は、

日伯ゴルフ交流会ができたらいいなと

思っています。こんな私ですが、これ

からもよろしくお願いします。 

Muito obrigada! 　

　 丘の公園清里GC川上孝子エレーナ

泉ヶ丘CC、関空G Cより少し離れた立

地のため参加人数を心配しましたが、

G 場の会員の積極的な参加を頂き、

順調に活動をしています。当初目土の

みの活動でしたが、11月よりグリーンの

ボールマークの修復、バンカーの根切、

メヒ芝の除草等の活動も開始しました。

　今後、私たち会員一同は、支配人並

びにスタッフの方々のボランティアを

受け入れて頂いた期待に添うべく活動

する所存です。　

　　　　　　　　　　太子CC GL 粉川　勝

　「KOMA CC」は、奈良県、京都府、三

重県の県境で奈良中心部から約50分

の所に位置し、有名な月ヶ瀬梅林の近

くです。開場は1980 年5月ゲーリー・

プレイヤーの設計による雄大な丘陵コ

ースで、奈良県下で人気№1のゴルフ

場となっています。

　2002年5月17日から開催された第70

回日本プロゴルフ選手権大会で尾崎将

司選手が、東コース 4 番ロングホール

で336ヤード、又西コース17番ロング

ホールで295ヤードのドライビングデ



ボランティア　亦楽しからずや

　岡山国際ゴルフ倶楽部は、桃太郎伝

説が生まれた古代吉備王国・総社市に

あり、温羅（鬼）が住んでいたという鬼

ノ城を見上げ、眼下に豊かな吉備の平

野を見下ろし目土作業に励んでいます。

　このボランティアに参加するまでは、

プレーではひたすらボールを追うばか

りでしたが、目土を入れながらゆっく

り歩き、時に振り返ってみると、コー

スの奥深さが分かってきます。傾斜を

ジュニア大会を支援　将来の活躍を期待！

　自分も30歳の時にゴルフを始めて今

年で52年になりますがゴルフを始めた

きっかけは友達に誘われて始めました。

　１年目はコースに出ず会社の帰りに

練習場に通い１年間１日も休まずひたす

ら練習をしました。初めてコースに出

たときは、今も覚えていますが100を

切りました。

　時々友達にゴルフに誘われてゴルフ

を楽しんでやっているうちに会員権を

買いました。しばらくたって平成18年

に、友達から誘いがあり、ゴルフ場で

ボランティアをやらないかと言われ１日

だけ参加をしてみたところ感動し自分

もボランティア活動に参加することに

決めてNPO法人幸齢社会づくり協会に

入会して、７年目に入り会員の皆さんと

ゴルフボランティア活動に汗を流して

います。時には男子ゴルフ、女子ゴル

フのボランティアにも友達と参加して

います。

　自分のボランティア活動の所は、岐

阜稲口、名古屋ヒルズ、ぎふ美濃の3ケ

所ですがお世話役を担当しているゴル

フ場はぎふ美濃ゴルフ倶楽部です。

　8月にはジュニアゴルフ大会に力を入

れ多くの小中学生が競技に参加されま

す。親子さん達も朝早くから子供の応

援に力が入ります。ジュニア大会から

将来プロ世界で活躍をしてくれること

を願っています。

　毎回、この競技にボランティアの皆

さんに活動を手伝いしていただいてお

ります。有難う御座います。

エリア活動　岡 山 県
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活動ゴルフ場

2025年3月現在

【茨城県 / 県北・県央・県西】
水戸GC

グランドスラムCC

笠間CC

浅見GC

勝田GC

スプリングフィルズGC

サザンヤードCC

静ヒルズCC

茨城ロイヤル CC

那珂CC

水戸レイクスCC 

【埼玉県】
飯能くすの樹CC

富貴GC

川越グリーンクロス

KOSHIGAYA ＧＣ

高坂CC

岡部チサンCC 

【東京都】
東京国際GC

【千葉県 / 北総・東葛】
成田フェアフィールドGC

総武CC印旛C

クリアビュー GC＆ホテル

総武CC総武C

習志野CC

【千葉県 / 東総】
ラフォーレ＆松尾GC

京CC

イーグルレイクGC

成田の森CC

長太郎CC

【山梨県】
塩山CC

富士レイクサイドCC

丘の公園清里GC

勝沼Gコース

昇仙峡 CC

甲斐駒 CC

ヴィンテージGC

甲斐ヒルズCC

春日居 GC

サンメンバーズCC

上野原 CC

【兵庫県】
大宝塚ＧＣ

アークよかわGC 

ヤシロCC

明石GC

宝塚高原GC

神有CC

ライオンズCC

フォレスト三木GC

東条 GC

【茨城県 / 県南】
ザ・インペリアルCC

美浦GC

霞台CC

ザ・GC竜ヶ崎

取手桜が丘GC

土浦CC

江戸崎CC

千代田CC

取手国際GC

阿見GC 

【茨城県 / 鹿行】
セントラルGC

鹿島の杜CC

白帆CC

潮来CC

玉造GC 捻木C

霞ヶ浦 CC 

【栃木県】
鹿沼72ＣＣ

皐月ＧＣ鹿沼Ｃ

大日向ＣＣ

千成ＧＣ

皐月ＧＣ佐野Ｃ

プレステージＣＣ

サンヒルズＣＣ

芳賀CC

あさひヶ丘ＣＣ

エヴァンタイユGC

ピートダイGC VI PC

ピートダイGC ロイヤル C

ハーモニーヒルズGC

【千葉県 / 南総】
東京湾CC

米原GC

千葉夷隅GC

姉ケ崎CC

ムーンレイクGC 市原C

立野クラッシックGC

千葉国際CC

南総 CC

ムーンレイクGC茂原C

南市原 GC

【静岡県】
富士チサンCC

レンブラントGC 御殿場

三木の里CC 

相良 CC

富嶽 CC

裾野 CC 

【岐阜県】
名古屋ヒルズGCローズC

花の木GC

岐阜稲口GC

多治見北GC

ぎふ美濃GC

名岐国際 GC

【三重県】
桑名国際GC

六石 GC 

名阪チサン CC 

【奈良県】
新奈良GC

KOMA CC

木津川 CC

【京都府】
京都 GC

【和歌山県】
貴志川ＧＣ

【愛知県】
新城CC

ザ・メダリオンC 岡崎C 

【大阪府】
枚方国際ＧＣ

茨木国際ＧＣ

牧野ＰＧ

岸和田ＣＣ

関西空港ＧＣ

泉ヶ丘CC

太子 CC 

【岡山県】
赤坂レイクサイドCC

たけべの森GC

グレート岡山GC

岡山国際ＧＣ

赤坂 CC

岡山金陵 CC

鷲羽ＧＣ

【九州 / 山口地区】
セブンミリオンＣＣ

皐月ＧＣ天拝Ｃ

大博多ＣＣ

北九州CC

若木GC

麻生飯塚GC

JR内野CC

夜須高原CC

佐賀CC

フジCC 

チサン CC 御船

くまもと中央ＣＣ

ワールドCC

玄海ＧＣ

【神奈川県】
大厚木CC本C

大厚木CC桜C

東名厚木CC

秦野CC

伊勢原CC

大秦野CC

東京ロイヤル GC

【群馬県】
富岡 CCサウスC

富岡 CCノースC

サンコー72 CC

北海道

岩手

青森

宮城

秋田

山形

福島新潟富山石川福井

栃木 茨城

千葉

群馬

埼玉 東京山梨

長野岐阜

神奈川静岡

愛知

和歌山

三重

滋賀京都兵庫鳥取

奈良大阪岡山

島根

広島

香川

徳島

愛媛

高知

大分

宮崎

佐賀

福岡

長崎

熊本

鹿児島

沖縄

山口

エリア活動　中 京 地 区

　今後もぎふ美濃ゴルフ倶楽部の支配

人をはじめ従業者の皆さんとこれから

もこの関係が維持出来るようにボラン

ティア仲間の皆様のご協力を頂きなが

ら活動を進めて参ります。

　今後ともよろしくお願いします。

　　　　　　 ぎふ美濃GC GL 竹ノ内幸雄

見たりグリーンまでの距離を推し量っ

たりと、戦略を練るのも楽しみとなっ

てきました。

　岡山、倉敷からの交通の便がよく年

間を通じてプレーヤーが多く、南向き

のコースのため冬場は温かく、一層多

くのプレーヤーが訪れます。そのため

ディボットも多く、プレーヤーの気持

になって丁寧に目土を施していきます。

この作業が、自分たちの楽しいプレー

にもつながっています。

　スタッフの方は、来場者に楽しく安

心してプレーをしていただくため、き

め細やかな心遣いをしておられます。

私たちもボランティアの立場とはいえ、

おもてなしの心は同じです。

　社会での責任を果たし、経験や知識

など人生の成果をたくさん蓄えている

前向きなメンバーばかりです。毎回、

人生のためになる、我がゴルフの上達

にもつながるという話を聞いて帰宅し

ます。

　「朋（とも）有り遠方より来たる　亦楽

しからずや　同じゴルフを愛する仲間

が県内遠くからもやって来る」　何と楽

しいことではないか！です。

　　　　　　 岡山国際GC GL 難波清治
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︻

編

集

後

記

︼

﹁
礼
節
と
し
て
の
寛
容
﹂
の
す
す
め

　
昨
年
夏
よ
り
、
夏
の
猛
暑
・
大
地
震
・
豪
雨
・
豪
雪
・
大
規
模

山
火
事
、
そ
の
全
て
が
過
去
最
大
と
つ
く
規
模
の
災
害
と
な
っ
て

い
る
。
そ
の
様
な
災
害
に
遭
わ
れ
た
被
災
者
の
方
々
は
大
変
お
気

の
毒
の
こ
と
で
お
見
舞
い
申
し
あ
げ
ま
す
。

　
こ
の
様
な
災
害
は
こ
れ
か
ら
も
必
ず
起
き
て
き
ま
す
。
日
本
中

が
重
い
空
気
の
中
、
春
桜
の
花
が
一
時
の
安
ら
ぎ
を
与
え
て
く
れ

そ
う
だ
。
こ
れ
か
ら
も
起
き
る
気
候
の
変
動
に
、
会
員
皆
様
に
体

調
管
理
を
最
優
先
に
し
て
活
動
を
お
願
い
し
た
い
。
今
号
も
お
元

気
な
投
稿
に
感
謝
で
す
。

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
編
集
部
　
渡
邉
善
信

︻
事
務
局
便
り
︼

　シャトレーゼグループのゴルフ場で

の活動が、順調に進んでいた昨年の 8

月11日に齊藤会長の突然の訃報連絡を

受け、まさに青天の霹靂の如く大変驚

きました。 

　その2カ月半前に、石和の「やつどき

レストラン」にて楽しく食事会をして

いただき、大変お元気な姿を拝見し、

また、食事中に急に席を立ち、ゴルフ

のスイングを始める程の精力的な姿を

拝見し、自分も会長の様な元気ではつ

らつとした老後を迎えたいと思ってお

りました。 

　今から3年半前の2021年夏ごろに本

部より、ボランテイア活動の案内書を

会長宛に郵送させていただきましたが、

詳しい話を聞きたいとの連絡を受け、

同年8月24日に本部の中村氏、昇仙峡

のリーダー上代氏と 3 名がシャトレー

ゼ本社工場に出向きました。

　初めてお会いした会長は、大変にこ

やかに、また温和な対応をしていただ

き、多少緊張していたこちらもすぐに

慣れ、会話が弾みましたが、急にボラ 

ンテイア活動を全てのゴルフ場でお願

いしたいと言われ、びっくりしました。 

　当時は山梨県での会員数は40 名足

らずでしたので、まずは会員を増やす

算段を考え、9月に入り、サンニチ新聞

峡東支局の事務所に、飛び込みでアプ

ローチし、このボランテイア活動の重

要さを熱っぽくプレゼンしたところ、

徐々に興味を持っていただき、ボラン

テイア活動の詳しい内容の紹介と、そ

の説明会も記事にしてくれました。 

　10月1日の昇仙峡カントリークラブ

での説明会には、その記事のおかげで

30名ほどの方が来場し、資料が足らず

慌ててしまいましたが、何とか無事に

終了しました。

　この年にシャトレーゼグループでは

勝沼、昇仙峡、翌年ヴィンテージ、甲斐駒、

一昨年に甲斐ヒルズ、春日居と合計 6

カ所にて、現在140名以上のメンバー

が精力的な活動を継続しております。

　どちらのゴルフ場も、この活動に大

変理解と協力をしていただき、ウィン

ウィンの関係を維持しております。

　昨年11月26，27日と2日間にわたり、

会長の「お別れ会」が韮崎のホテルで

開催されましたが、参列者が2日間で、

2,000名の方々が献花に訪れました。 

　会場受付の前には、会長愛用の真っ

赤なフェラーリとハーレーダビッドソ

ンが展示されており、活動的な一面も

見られました。 

　献花場に至る回廊には、壁一面に献

花をされた名札が 500以上掲げられ、

会長の人徳と人脈の豊富さを痛感いた

しました。 この後、北海道と佐賀県 2

カ所で同様なお別れ会が行われました。

　一代で国内外において約1,000店の

店舗を拡大した原動力は、社是にある

「三喜経営」を徹底した事にあると思い

ます。 

　お客様、取引先、従業員、三者がと

もに喜んでもらえる施策を続けた事が

その成功に結び付いたものと思います。 

　謹んで山梨県が生んだ商売の神様

齊藤寛会長　安らかに　合掌 

NPO法人 幸齢社会づくり協会 

山梨地区相談役 田中豊穂 

シャトレーゼグループ会長   齊藤 寛様を偲ぶ
◆特別寄稿 ◆

お亡くなりになる 2ヶ月半前、石和での会員との食事会でのお元気な齋藤会長（前列真中）

　
当
協
会
の
会
員
が
常
時
二
千
人
を
超
え
る
よ
う
に
な
っ
て
だ
い

ぶ
経
ち
ま
す
。
活
動
へ
の
賛
同
者
が
増
え
る
こ
と
が
と
て
も
嬉
し

い
の
は
も
ち
ろ
ん
で
す
が
、
他
方
で
、
い
ろ
い
ろ
な
好
き
嫌
い
や

考
え
方
、
行
動
流
儀
や
価
値
観
の
人
が
増
え
る
わ
け
で
、
人
付
き

合
い
が
難
し
く
な
る
の
も
否
め
ま
せ
ん
。

　
し
か
し
、
こ
の
多
様
化
の
中
、﹁
人
は
寛
容
で
あ
ら
ね
ば
な
ら
な

い
﹂﹁
寛
容
な
人
で
あ
り
た
い
﹂
と
は
願
う
も
の
の
、
実
際
に
は
、
ま

し
て
聖
人
君
子
な
ら
ぬ
身
で
は
、
と
て
も
無
理
―
―
。
そ
う
感
じ

て
い
る
人
が
お
ら
れ
る
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。

　
私
も
そ
の
一
人
で
す
が
、
そ
う
思
い
悩
ん
で
い
て
、
森
本
あ
ん

り
さ
ん
の
﹁
最
低
限
の
礼
節
と
し
て
の
寛
容
﹂
に
出
会
い
、
手
掛
か

り
に
な
る
か
な
と
思
っ
て
い
ま
す
。

　
森
本
さ
ん
は
、﹃
不
寛
容
論
―
ア
メ
リ
カ
が
生
ん
だ
﹁
共
存
﹂の
哲

学
﹄(
新
潮
選
書)

で
、
大
略
こ
う
言
い
ま
す
。

　
①
そ
も
そ
も
寛
容
と
は
、
心
の
中
に
否
定
的
な
感
情
が
あ
る
と

こ
ろ
に
し
か
成
立
し
な
い
。
自
分
が
好
き
で
な
い
も
の
、
軽
蔑
や

嫌
悪
を
持
つ
も
の
こ
そ
が
、
寛
容
の
対
象
で
あ
る
。

　
②
言
い
換
え
れ
ば
、
寛
容
で
あ
る
た
め
に
は
、
ま
ず
否
定
的
な

感
情
が
あ
っ
て
、
し
か
も
そ
の
う
え
で
、
そ
れ
を
抑
え
つ
つ
相
手

を
肯
定
す
る
必
要
が
あ
る
。
寛
容
は
、
否
定
と
肯
定
の
両
方
が
あ

っ
て
こ
そ
成
立
す
る
。

　
③
し
た
が
っ
て
、
寛
容
と
は
、
丸
ご
と
の
是
認
で
も
丸
ご
と
の

理
解
で
も
な
い
。
寛
容
で
あ
る
と
は
、
そ
の
事
や
人
を
、
自
分
が

否
定
的
な
感
情
を
持
っ
て
い
る
こ
と
を
認
め
な
が
ら
、
許
容
す
る

と
い
う
こ
と
で
あ
る
。

　
④
つ
ま
り
、
寛
容
で
あ
る
た
め
に
必
要
な
の
は
、
そ
の
事
や
人

を
、
真
に
理
解
し
た
り
、
丸
ご
と
是
認
し
た
り
す
る
こ
と
で
は
、

必
ず
し
も
な
い
。
心
の
中
で
何
を
思
っ
て
い
る
か
ま
で
は
問
わ
な

い
で
、
表
に
現
れ
る
言
葉
や
行
為
に
つ
い
て
慎
み
と
礼
節
が
求
め

ら
れ
る
。

　
⑤
寛
容
と
い
う
考
え
方
は
、
実
は
そ
う
い
う
現
実
主
義
的
な
行

動
指
針
で
、
歴
史
的
に
は
本
来
そ
う
い
う
も
の
だ
っ
た
。
そ
れ
が
、

新
大
陸
ア
メ
リ
カ
で
、
自
分
と
は
根
本
的
に
違
う
価
値
観
を
も
つ

﹁
他
者
﹂
と
、
何
と
か
平
和
裡
に
共
存
し
よ
う
と
模
索
す
る
中
で
鍛

え
上
げ
ら
れ
た
。

　　
森
本
さ
ん
の
こ
の
考
え
を
知
っ
て
、
気
持
ち
が
ス
ー
と
楽
に
な

る
と
と
も
に
、
自
分
と
し
て
も
何
か
取
り
組
め
る
こ
と
が
あ
る
よ

う
に
感
じ
ま
し
た
。

　
森
本
さ
ん
は
、
主
と
し
て
ヨ
ー
ロ
ッ
パ
や
ア
メ
リ
カ
の
宗
教
抗

争
や
人
種
対
立
な
ど
、
国
家
や
社
会
レ
ベ
ル
の
問
題
と
し
て
取
り

上
げ
て
い
ま
す
が
、
私
た
ち
の
よ
う
な
集
団
社
会
や
そ
の
一
人
一

人
の
会
員
に
と
っ
て
も
、
考
え
る
手
掛
か
り
や
行
動
指
針
の
参
考

に
な
る
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
理
事
長
　
中
條
俊
美
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